

Curriculum Vitae

MARTHA TAPIA RAMÍREZ

**MAESTRA EN ESTUDIOS LATINOAMERICANOS
ÁREA DE HISTORIA**



Maestra en Estudios Latinoamericanos, UNAM, 2007 con la tesis: "La política mexicana de asilo y su práctica en el caso guatemalteco de los años sesenta del siglo XX", obtención de Mención honorífica por unanimidad. Beca CONACYT núm. 192016.

Licenciada en Estudios Latinoamericanos, UNAM, 2004 con la tesis: "Los refugiados guatemaltecos en México y su relación con la diócesis de San Cristóbal de las Casas".

Experiencia profesional

Investigación

Investigadora asistente del Dr. Gustavo del Ángel Mobarak en el Centro de Investigación y Docencia Económicas - División de Economía, septiembre de 2009 a diciembre de 2015 y de septiembre a noviembre de 2017.

Actividades: actualización de CVU y renovación del SNI. Realización de resúmenes, reseñas y fichas de material bibliográfico y hemerográfico, corrección de estilo y edición de textos.

A cargo de la catalogación y descripción de los acervos: Catálogo de imágenes del Banco Central de España; Archivo Histórico del Fideicomiso al Fomento Minero; y Archivo personal de Hugo B. Margáin.

Investigadora asistente de la Dra. Marta Eugenia García Ugarte, Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM, febrero a agosto de 2017.

Actividades: actualización CVU y renovación del SNI. Consulta y descripción de expedientes del Archivo Histórico la Basílica de Guadalupe.

Investigadora asistente de la Dra. Leticia Calderón Chelius, Instituto Mora, noviembre de 2016 a febrero de 2017.

Actividades: actualización de CV, CVU y renovación del SNI. Realización de documentos de trabajo, resúmenes, reseñas y fichas de material bibliográfico y hemerográfico, corrección de estilo y edición de textos.

Curriculum Vitae

Coordinadora de Proyecto en Convenio con el Centro Cultural Manuel Gómez Morin – ITAM y el Centro Eugenio Garza Sada, enero a junio de 2016.

Actividades: inventario, clasificación, catalogación y digitalización de una colección del Archivo Manuel Gómez Morin.

Investigadora asistente en 1 2 3 Contando-te, AC. Que realiza investigación cualitativa y cuantitativa para: Population Council, el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social y la Secretaría de Salud Pública, 2010 a 2011.

Actividades: entrevistas, encuestas, transcripciones y codificaciones.

Investigadora asistente en el proyecto “La influencia del cine en la sociedad mexicana” a cargo del antropólogo Dr. José Eduardo Tappan Merino, 2009.

Actividades: revisión metodológica, corrección de estilo y edición.

Investigadora asistente en la edición del libro “Una amistad sin sombras. Correspondencia entre Manuel Gómez Morin y Efraín González Luna, 1934 - 1964”, publicado en 5 tomos por el Fondo de Cultura Económica, 2010. En el Instituto Tecnológico Autónomo de México, 2007 a 2008.

Actividades: revisión del Archivo Histórico Manuel Gómez Morin, transcripción de documentos, realización del aparato crítico, corrección de estilo y edición.

Becaria de Maestría del Instituto Mora, en el Laboratorio Audiovisual de Investigación Social, 2007.

Actividades: catalogación y descripción del Catálogo de imágenes de La historia de los ferrocarriles en México.

Asistente de investigación de la Dra. Guadalupe Rodríguez de Ita, Instituto Mora - área de Sociología Política y Económica de América Latina, 2002 a 2007.

Actividades: consulta y análisis de expedientes del Archivo Histórico Diplomático de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México acerca de: relaciones México-Centroamérica, asilo y refugio, siglo XX.

Servicio social en el Instituto Mora - área de Sociología Política y Económica de América Latina, 2002.

Actividades: consulta y análisis de expedientes del Archivo Histórico Diplomático de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México acerca de: relaciones México-Centroamérica, asilo y refugio.

Asistente de investigación del Dr. Manuel Ángel Castillo, El Colegio de México - Centro de Estudios y de Desarrollo Urbano, 2002.

Actividades: búsqueda, compilación y análisis de notas periodísticas relacionadas a la demografía y la migración latinoamericana.

Docencia

Currículum Vitae

Docente en línea de la Universidad Abierta y a Distancia de México-SEP, Impartió las asignaturas: *Contexto Socioeconómico de México, Fundamentos de Investigación, Metodología de Investigación y Desarrollo Humano* en la Licenciatura de Administración y Gestión de PyMEs, de junio de 2010 a marzo de 2017.

Profesora-investigadora de la Universidad del Mar, campus Huatulco, Oaxaca. Impartió las asignaturas: *Integración económica de América Latina y el Caribe y Problemas Territoriales de América Latina* en la Licenciatura de Relaciones Internacionales durante el semestre de octubre de 2008 a marzo de 2009.

Profesora de asignatura: *Situación Internacional Contemporánea* de la licenciatura en Trabajo Social en la Escuela Nacional de Trabajo Social, UNAM, durante el semestre de agosto de 2007 a febrero de 2008.

Profesora invitada: *Situación Nacional Contemporánea* cátedra impartida a alumnos de la Licenciatura en Trabajo Social en la Escuela Nacional de Trabajo Social, UNAM, el 3 de mayo de 2007.

Historia Oral

Codificación y transcripción de entrevistas a mujeres migrantes latinoamericanas, proyecto de investigación del ejercicio de los derechos de las mujeres migrantes en Latinoamérica, de la *Organización Internacional Population Council*, México, D.F. enero a marzo de 2010.

Entrevistas a estudiantes de licenciatura de la UNAM para la investigación "Demonio de Maxwell o Institución de Educación Superior Eficaz" de El Colegio de México, con la Asociación Civil *1 2 3 Contando-te*, México, DF, junio de 2008.

Encuestas a asistentes en la Marcha Internacional del Orgullo Gay, para la Secretaría de Salud del Distrito Federal, con la Asociación Civil *1 2 3 Contando-te*, México, DF, junio de 2008.

Entrevista al ex-guerrillero y asilado guatemalteco en México: José Samuel Torón, investigación propia, México, DF, julio de 2007.

Entrevistas a organizadores del ex-Comité Cristiano de Solidaridad de la Diócesis de San Cristóbal de las Casas con los Refugiados Guatemaltecos en Chiapas, investigación propia, Chiapas, México, mayo de 2004.

Currículum Vitae

Publicaciones

“Sobre las impresiones del proyecto de digitalización del archivo Manuel Gómez Morin”, Centro Cultural Gómez Morin-ITAM, 2016.

“Primer acercamiento al Archivo Personal de Hugo B. Margáin”, CIDE, (*mimeo*), 2015.

“La labor del Comité Cristiano con los refugiados guatemaltecos en Chiapas” en *Diálogos, revista electrónica de historia*, núm. especial, Universidad de Costa Rica, julio de 2008, ISSN: 1409-469X.

Reseña del documental, “De dolor y esperanza. El asilo un pasado presente” de Silvia Dutrénit Bielous, Carlos Hernández Marines y Guadalupe Rodríguez de Ita, en *Secuencia*, revista de historia y ciencias sociales, núm. 64, México, D.F., Instituto Mora, enero-abril de 2006.

“Violencia política en Guatemala y asilo en México. Un primer acercamiento al caso de los años sesenta”, en el CD del *II Coloquio nacional de estudiantes de maestría en historia. Perspectivas y metodologías de la investigación histórica en México*, Morelia, Michoacán, del 16 al 18 de noviembre de 2005, ISBN: 970-94669-0-9.

“Los refugiados guatemaltecos en Chiapas y su relación con la diócesis de San Cristóbal de las Casas” en el *Boletín del Colegio de Estudios Latinoamericanos*, núm. 12, México, D.F., Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, mayo-julio de 2005.

Últimos estudios de perfeccionamiento

Diplomado “Práctica educativa innovadora con tecnología digital integrada”, del 26 de agosto de 2013 al 28 de marzo de 2014 con una duración de 200 hrs., impartido por La Universidad Abierta y a Distancia de México-Secretaría de Educación Pública.

Curso “Inducción a la Docencia en Línea”, del 9 al 26 de marzo de 2017, impartido por La Universidad Abierta y a Distancia de México-Secretaría de Educación Pública.

Curso “Planeación y evaluación en orientación educativa”, Huatulco, Oaxaca, Universidad del Mar, del 29 de septiembre al 3 de octubre de 2008.

Seminario, “Imágenes e investigación social. Usos, análisis y recuperación sistemática de información”, México, D.F., Instituto Mora, de junio a septiembre de 2007.

Currículum Vitae

"XVII de Taller de historia oral. Reflexiones teórico metodológicas sobre la historia oral", México, D.F., Instituto Mora, del 5 al 9 de junio de 2007.

Idiomas

Portugués, inglés y francés.

Manejo de software

Office, Atlas TI, Access, Windows Movie Maker, Publisher.

Mtra. Martha Tapia Ramírez